

HENRI P. LABELLE, ARCHITECTE, F.I.R.A.C
(15 janvier 1929 – 25 avril 2020)

L'architecte Henri P. Labelle est décédé le 25 avril 2020 à l'hôpital général juif de Montréal, à l'âge de 91 ans, du coronavirus.

Gradué de l'Université McGill en 1952, il passe l'année 1953 en Europe à étudier l'architecture contemporaine, puis, après un stage chez Fleming and Smith Architects de Montréal, il rejoint le bureau de son père Henri S. Labelle fondé en 1928 où il dirige assez tôt la firme Labelle et Labelle, architectes, à laquelle se joindront trois autres associés au fil des ans, et ultimement nommée Labelle, Marchand, Geoffroy, Bernard, architectes, jusqu'à la fin des années 1980, à sa dissolution. Il rejoint par la suite son ami Jean-Louis Lalonde et fondent la firme Lalonde & Labelle architectes, à laquelle se joindra André Labelle à titre d'associé en 1989, et qui fermera ses portes en 1998.

L'Hôpital Sainte-Justine, la restauration de la Place Royale à Québec, l'Église Saint-Mathias de Cabano, l'École polyvalente Père-Marquette, le pavillon communautaire de l'École polyvalente Pierre-Laporte, l'agrandissement du CÉGEP d'Ahuntsic, le Collège polytechnique universitaire d'Abomey-Calavi au Bénin, le Centre d'entretien et de réparation des transformateurs d'Hydro-Québec à Varennes, la station de métro Namur et le Palais des congrès de Montréal attribué par concours d'architecture en 1978 à l'équipe PLLL (Victor Prus, Lemoyne et associés, Labelle, Marchand, Geoffroy, Hébert et Lalonde), figurent parmi les réalisations les plus importantes de la firme.

Président de l'Association des architectes de la province de Québec (AAPQ, aujourd'hui OAQ) en 1966 et 1967, il est nommé Fellow de l'Institut royal d'architecture du Canada en 1967. Il a été membre fondateur et vice-président du Conseil interprofessionnel du Québec en 1970-71 et président de l'Association des architectes en pratique privée (AAPPQ) en 1987. Il a également été assidûment impliqué au cours de toutes ces années à de nombreux comités de l'OAQ ainsi que représentant des architectes du Québec au sein du Comité canadien des documents de construction (CCDC). En 1986, il est le récipiendaire de la Médaille du mérite de l'OAQ en reconnaissance de son engagement envers la profession.

Il est reconnu Arbitre certifié par l'Institut d'arbitrage et de médiation du Canada en 1992. Fêru des affaires, il entreprend un MBA à l'Université Concordia, qu'il complètera en 2000 à l'âge de 71 ans. Il a été membre des conseils d'administration de Cogeco et Cogeco Communications de 1964 à 2007. En 2013, il reçoit la Médaille du jubilé de diamant de la reine Elizabeth II pour l'importante contribution à son secteur professionnel ainsi qu'à la vie communautaire et politique de Saint-Laurent/Cartierville, dont il a présidé l'association libérale fédérale durant de nombreuses années.

Il était avant tout un homme dévoué, généreux et d'une grande intégrité, apprécié de tous pour son discernement et sa bienveillance. Son humour et son esprit vif auront marqué tous ceux qui l'ont côtoyé.

Par André Labelle, le 6 mai 2020